

San Bartolo Tutotepec
(En el cerro de las aves o de los pájaros)

Construcciones religiosas:	Clasificación:	Ubicación:
San Bartolo	Iglesia	San Bartolo Tutotepec
San José	Capilla	Diez Cerros
San Andrés	Capilla	San Andrés
San Jerónimo	Capilla	San Jerónimo
San Juan	Capilla	San Juan
San Miguel	Capilla	San Miguel
San Sebastián	Capilla	San Sebastián
Santos Reyes	Parroquia	Tutotepec

Historia

“A la llegada de los españoles, los pobladores de este lugar, juntos con los de Meztlán queriendo vengarse de agravios recibidos de los mexicanos, en 1521 contribuyeron a la conquista de México, y una delegación del señorío protestó a Cortés su vasallaje al rey de España. Esta región fue república de indios dependiente de la Alcaldía Mayor de Tulancingo que dependía de la Intendencia de México. A este respecto dice Villaseñor y Sánchez. El pueblo de Tutotepec dista de su capital (Tulancingo) nueve leguas por el noreste, es administrado por religiosos agustinos cuya feligresía se compone de novecientas cincuenta y dos familias de indios con las de los barrios sujetos a su gobierno. Su primer encomendero fue Manuel tomás y por su renuncia le sucedió su hijo Diego Rodríguez Orozco, nombramiento que hizo el Virrey Mendoza. En el capítulo agustino celebrado en 1536 se resolvió nombrar prior del convento a Atotonilco el Grande a Fray Alonso de Borja, para que desde allí atendiese la región ya evangelizada por los franciscanos en 1527 que no habían llegado a Tutotepec. El nombramiento de fray Alonso de Borja se debió al conocimiento perfecto que tenía del idioma otomí, preponderante en la región que se le daba. Emprendida la predicación del Evangelio, se llegó a Tutotepec en el año de 1542, en el que se principió la construcción de la Iglesia para seguirse poco después la del convento, edificaciones que se terminaron hasta 1620, dedicándose a los Santos Reyes, advocación que más tarde fue cambiada por la de Santa María de Magdalena. Grijalva, en su crónica de la orden, dice: “En 1557, después del capítulo que se celebró en Ocuituco en el que fue nombrado provincial por segunda vez Fray Alonso de la Vera Cruz, se pusieron religiosos en Tutotepec, pueblo que antes fue administrado desde Atotonilco. Entró allí el evangelio por ministerio de fray Alonso de Borja, que fue el primero que allí penetró y predicó. La iglesia fue secularizada a mediados del siglo XVIII, adscribiéndola a la diócesis de Puebla, a la que dejó de pertenecer al erigirse la de Tulancingo.” (Catálogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).